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【现场】“雕塑无边界”讲座实录（二）：  雕塑的意义在当下

还没有真正表达出来

北京民生现代美术馆开馆展“民间的力量”征集单元和邀请单元，一定意义上可以看

作是中国当代艺术“新”和“老”的部分对比呈现。美术馆媒体与公教部因此以艺术媒介

为主题，邀请征集单元获奖年轻艺术家的部分代表和邀请单元的部分代表艺术

家，推出民间的力量—“碰撞”系列讲座，希望在“新”与“老”的碰撞中迸发出思辨的能

量和艺术的火花，从一个全新的角度带领社会公众进入展览而理解艺术。该系列的

首期讲座于7月19日下午举行，我们邀请到张大力与伍伟以雕塑为主题，为公众“碰

撞”出一场有质感、有内容的对谈。

2015-07-23 北京民生现代美术馆



2015/10/23 【现场】“雕塑无边界”讲座实录（二）：  雕塑的意义在当下还没有真正表达出来

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NzM2OTU1Ng==&mid=207532893&idx=1&sn=baeeaf1b72c498a507f741f51da6a3c2&scene=1&srcid=1022JqtxkZs… 2/9

讲座现场

张大力对谈伍伟

►主持人

张大力老师的创作倾向于介入外部与现实。比如你的“第二历史”这样的作品，由于介入社会现实而带来的

阻力应该是非常大的，如何解决这种阻力？

►张大力

我们每一次的变化，都是因为这个国家的变化使我们在夹缝里生存下来。比如说如果我不上

大学，可能在一个工厂当一个工人，虽然在那个时候是不错的一个选择。我很幸运考到北京
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来，然后中国进入市场经济时代，靠艺术可以生存下来，每次中国的变化都带来我个人的变

化，在这种大的变化当中我也抓住了内心不能放弃的东西，所以我的创作是从这种时代变化

里找到我个人跟时代之间的关系。比如《愚公移山》，这里面三个层面：第一个是古代的故

事；第二个层次是我们必须要读的老三篇《愚公移山》与《毛泽东选集》；第三个是后来我

上大学的时候看到徐悲鸿画的两张《愚公移山》，一张国画一张油画。他是1939年画的这

两幅画，毛泽东写的文章是1945年，我们大家都认为是徐悲鸿读了毛泽东的文章来创作

《愚公移山》这两张画，这是当然的一种想法，所以理论跟创作是颠倒的。后来我创作《愚

公移山》之后，后面还有更多的感触，愚公是什么？现在所有中国人都是愚公，我们不需要

太多的愚公了，我们天天挖，天天刨，只能挖走物质上的山，精神上的山挖不掉。我创作

《愚公移山》，很多人不一定能理解这个作品。前几天有一个大款到我的工作室，他

说“《愚公移山》我很有兴趣，我理解的《愚公移山》就是劳动人民劳动了一生还没有衣服

穿，穿不上衣服”，所以很多作品到了最后可能变成了各种各样的理解，不是你的理解。所

以你在这个宣传过程当中怎么把这些东西再抓回来，让更多的人支持你的理解，不能大家都

是愚公。我需要的是他一看就懂，没有这种感觉他花再多的钱我也不高兴，如果能看懂我作

品的，我可能会送给他。

►主持人

当面对人家不懂的状态时，你会有什么样的策略？

►张大力

最重要的是需要知音，知音的故事在中国流传几千年，有时候看对方一眼就懂对方的心了，

不要那么多解释。所以知音对我来说很重要。

►伍伟

我觉得一个作品有可解读的一方面，还有不可解读的一方面。作为一个艺术家我觉得你把可

解读、可表达的部分说清楚就可以了，说不清楚的部分，其实可能永远没有一个人会懂。

►主持人

张大力老师在国外生活了很多年，伍伟老师最近两年也有一些机会去西方进行艺术驻留创

作。在对比的状态下，你们怎么看待中国当下普遍的雕塑创作？

►张大力

当下中国还没有把雕塑的意义真正地表达出来。我们大部分雕塑创作还都是从博物馆、美术

馆、学院里学来的，包括过去的大师。我们的老师很多认为雕塑就是给一个东西雕像。后来

我们做装置，做更多的东西，可是这个还不够，这个形态太少了，太简单，我认为可以有更

多的潜能挖掘出来，有更多的可能性。我们艺术家有责任把雕塑的界限扩大，让这些雕塑在

我们的生活里变成一个有用的东西或者是影响我们的生活，而不能限于很窄的美学范围内。

如果对雕塑的认识，就局限于如同你的家里装修采用更好、更漂亮的材料，那这样的思想是

狭窄的。所以我们的努力还不够。
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►伍伟

确实有这些问题，我觉得我在国内看到的雕塑除了写实性的雕塑，还有一些伪抽象的雕塑，

比如说城雕这样的形式其实非常多。我觉得中国在雕塑这个领域的探索还不够，在语言上也

没有更多的建构，更多是借用了或者是学习了西方的一些语言。不是一个立体的东西就叫雕

塑，背后更多的是跟一个跟空间的关系。我觉得中国在这个方面是停滞的。

►主持人

您提到一个非常重要的现象就是城雕。我觉得西方和中国的在公共景观上有很大的区别，中

国的大部分城雕好像是跟职业艺术家好像没关系，它是代表一个比较庸俗的大众美学，但是

西方摆在室外的雕塑跟职业艺术家的东西基本上是一致的。是我们职业的艺术家的影响力不

够？还是说社会的主流就是这样的？你们会不会去主动地进入到这个领域？

►张大力

我们这二十年产生的城雕，不是一个大球就是一个圈或者戏剧人物，很多都是一部分人的想

象，他们觉得很现代，大球代表着人脑或者是代表着太阳，我看了好几个球的雕塑，有的是

一层层的，有的是球上套着球，都是花了上千万。我们一百万就能做得特别好，很可惜我说

服不了他们。我也说你可以选我们的雕塑，选我的一个马的作品，他说你的马上面雕一个猴

子就好了，“马上封侯”嘛。根本的原因不是我们艺术家不想做或者做不好，是各种外部因素

限制了我们。

►伍伟

确实是这样的，也有一些机会找到我让我去做。看到我要做的方案的时候，他非常诧异，他

不知道你要搞什么，觉得有点儿惊悚，而且他觉得用任何材料，任何东西都应该是他们可以

控制的，能随意地干预到每一个环节。这是非常可怕的，之后再有这样的一些机会我可能就

主动放弃了。

►主持人

大力老师觉得有希望吗？或者是局部的改变？

►张大力

整体来说还是有希望的。其实我们的知识分子并不比欧美的知识分子脑袋笨，并不比他们的

眼光不锋利，但是我们提供很多的方案不被采纳。但是我们还是要努力，努力为这个国家提

供更好的方案，慢慢地改变。

►主持人

中国还有一套“伪传统”，部分人可能更加信服这个东西。

►张大力
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如果是真正优秀的传统，我认为比如说从唐宋以来那些伟大的传统，包括皇帝画的画，那个

传统非常不错，问题是那个传统被切断了。所以今天的传统加上一点中国老的传统，加上一

点点话语权的态度，加上一点点的风水之类的，乱七八糟的东西都会出来。可能百姓看不出

来不好看，可我们作为一个艺术家来看很痛苦。

►主持人

谈到传统，我看有很多人认为伍伟老师的作品很神秘，能够联想到《山海经》这样的东西，

是怎样的知识结构或情感促使你的作品跟我们的传统发生关系？

►伍伟

我们讨论传统的时候，这个概念是非常混乱的，比如说不同的时代有不同的传统。比如今天

当我们说美术的传统，我们可能更多的是说苏派的传统，甚至法国的早期的写实主义、学院

主义的传统；我们谈水墨画的时候，我们追溯雕塑、佛像的传统。我觉得传统不能简单去谈

论，我的作品里不只是从传统里面借资源。实际上在不同的时代，应该找一个超越的东西，

一个在造型里，在艺术里甚至不分古今的一个东西，这个东西到今天同样能打动你，这个传

统还在生效，而不是一个节目、庙会、对联这样的东西。这个传统可能是一种思维，一种视

觉经验。对我来说我是借用了传统中的一种感受，这种感受到今天我觉得同样打动了我，比

如说传统神话故事里面的一些神兽。我对触觉、触摸有一种特别的经验，我对动物的身体，

包括动物本身的纹路造成的意义更关注，但是这个关注我更多的不是在讲故事。我是想把一

些所谓的故事性去掉，然后还原到一个最简单的，可能只剩视觉上的触感的一个部分。

►张大力

我们今天在座所有的人，没有人可以说自己是懂传统的，中国的传统是非常庞大优秀的，但

是被割裂了，所以今天我们说借鉴传统就可以了。我认为传统有几部分，一个是中国旧的传

统，一部分是革命传统，革命传统在我们身上比较多，混杂了一些过去中国的、西方的，也

包括从马克思那儿来的东西。但是对于我来说，我为什么最喜欢宋徽宗的“瑞鹤图”，我从里

面看到的是一个天下。当时画那个画当然他是以皇帝的身份，但首先他是一个文人，他活的

时代有张载这样的大家。张载说什么叫知识分子？知识分子就是“为天地立心,为生民立命,为

往圣继绝学,为万世开太平”。我从“瑞鹤图”的里看到了祥和，这是我喜欢那个画的原因，我内

心也想得到传统，得到那个画的世界。
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►观众提问

在西方当代艺术发展最快速的50-60年代，美国和英国的艺术家们的自我觉醒和行动，推动

了艺术的发展和自由，您觉得在中国五到十年的未来，中国的艺术家会产生什么影响？

►张大力

我觉得全世界的人都是一样的，都是企图推动社会前进，但当一种观念完全占主导地位的时

候，其实是非常糟糕的一个事，我们希望有更多的思想和观念被采纳。我是亲眼看到中国的

当代艺术怎么发展的，80年代的当代艺术是特别小的圈子，但是今天当代艺术可以在一个很

漂亮的一个空间里展览，有这么多人来看，包括我们今天的讲座在这里谈当代艺术，这个过

程我是看到了，当然我们一直不满意，我们希望这个社会更优秀，做得更好，全世界都是一

样的。而在中国一个艺术家去展示自己或者是推动一个思想，我认为必须有一套很好的方

法。在这过程中，艺术家应该用他的聪明才智，让原有的阻力慢慢地接受、理解，最后把你

当成一个朋友对待，这是我的想法。

►伍伟

我觉得如果你自己的个人表达有效，更多的人去理解你，而不仅限于一个小圈子，更多的人

甚至普通人去理解承认你，那么你的个人表达是有效的，是有价值的。我们每个人都实现自

己的表达，实现自己的价值，这个社会才会更加进步。
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►观众提问

我觉得当代艺术家代表着中国现在最先锋的思想，一定程度上有很多东西上升到哲学层面

了。那么你的灵感从哪儿来？你怎么样保持你的先锋性的？

►张大力

这问到了一个根本的问题，一个艺术家如果二十年、三十年或者五十年持续地创作，不停地

产生作品，这个动力从哪儿来，灵感从哪儿来？艺术创作绝对是一个理性的创作，艺术家一

般保持自己发动机每天运转，就要牵扯到一个思想的问题，如果一个艺术家没有哲学观和世

界观就没有办法继续创作。我认为艺术创作有三板斧，第一个是年轻的时候靠着自己的热

血、靠着冲动；第二个随着时间作品要沉淀下去；第三个上面，很多艺术家就消失了。你创

作不了了，开始随大流，哪个卖得好就画哪个。做艺术家思想要特别锋利，就必须建立自己

的思想，必须懂得“道”，没有“道”，“器”对你来说就选择不好。所以当我采取批判现实主义以

后，我的创作非常容易，我可以每天创作新作品，这些新作品就在你的旁边，每天大家熟视

无睹的或者是轻松放弃的东西，对我来说都是好的东西，我把这些东西放在美术馆里，放在

画廊里，让别人用另外一个视角去看，让你产生思考。

►伍伟

灵感最开始是一个很小的一个想法，这一个想法是要跟你有非常紧密的关系，你不能去伪装

一个想法。你要做的作品跟别人不一样，首先是向内发现，找到你自己的特点，一旦开启了

灵感面对的不只是灵感和做一个作品，因为你的每一个作品不是孤立的，一个艺术家不是做
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了一件就是这一件，下一件又是另一个，不是这样的。艺术家一生都在游走，从一个能准确

表达你内心的灵感出发，开启一条线索，这个系统会越来越丰富。可能我的一生都完成不

了，而且别人只看到一个作品觉得这个人是这样的，但对你自己来说，你一生都在完成这一

件事，你会越来越丰富。你会找到一个灵感带来所有关于这个系统学术上的支持、思想上的

支持，甚至材料的支持，这样你去想要研究的对象会越来越丰满。可能你这一生完成了这样

一个很大的一个观点，你可能还完成不了。

“民间的力量”志愿者招募计划

志愿者职责：

配合本次展览工作，在展厅为观众提供必要的接待和讲解服务，与观众形成良好互动。

志愿者福利：

1、志愿者获得免费专业培训。

2、志愿者将会对当代艺术发展有深刻的体会与感受，也将对美术馆的工作有更多了解。

3、志愿者会有与策展人、艺术家面对面交流的大量机会。

4、志愿者可获得免费早、午餐

志愿者报名资格：

18岁以上，身心健康，热爱艺术和社会公益事业，有奉献精神，能够定时、定量地完成本次展览安排的工作。

志愿者服务时间：

每周二至周日间任意两日，每日不低于4小时。

志愿者报名时间：

即日起至8月1日23：59

志愿者报名方法：

发送简历至info@msam.cn随信附彩色照片一张。

志愿者报名咨询电话：

010-53232111转2142

咨询时间：

工作日（周一至周五）

上午09：00—11：30

下午14：00—17：00

点击 阅读原文 进入官网

javascript:void(0);


2015/10/23 【现场】“雕塑无边界”讲座实录（二）：  雕塑的意义在当下还没有真正表达出来

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MjM5NzM2OTU1Ng==&mid=207532893&idx=1&sn=baeeaf1b72c498a507f741f51da6a3c2&scene=1&srcid=1022JqtxkZs… 9/9

关注该公众号


